
05 | 2013
Bündnis 90 / Die Grünen

Kreisverband EsslingenGRÜN.ES
BEwErBungEn 
für den Kreisvorstand

ab Seite 2

Einladung
zur Kreismitgliederversammlung
Do, 21. November 2013 - 19.30 Uhr

rückseite

intErviEw
mit Matthias gastel MdB

Seite 5

Liebe Freundinnen und Freunde,

die Bundestagswahl ist vorbei, die Ergebnisse sind bekannt, die diskussion um 
Schwarz-grün ist beendet. ich gebe zu, ich bin zwiespältig zurückgeblieben. die 
Frage „was wäre daraus wohl geworden?“ wird in dieser legislaturperiode nicht mehr 
beantwortet. ich kann nicht wirklich sagen, ob ich darüber froh bin, oder ob ich es 
ehrlich bedauern soll. Für mich ist nur eines klar: lagerwahlkampf alter Prägung wird 
es künftig nicht mehr geben können. auf die inhalte muss es ankommen. 

auch ich habe mir darüber gedanken gemacht, weshalb unsere inhalte so undeutlich zu 
erkennen waren. vielleicht lag es an der ansprache. Für veggie-day, Steuererhöhungen 
und Energiewende gilt genau genommen immer das gleiche: Jemand zahlt den Preis 
– immer. Billiges Fleisch ist teuer, da durch Massentierhaltung auf Kosten der „ware“ 
die Preisfindung stattfindet. infrastruktur kostet geld, oder wir zahlen alle z. B. durch 
Zugverspätungen oder Staus den Preis dafür. Jede Firma, die keine Ökostromumlage 
zahlt, kostet uns alle eine höhere umlage. ich würde mir wünschen, dass uns diese 
art der Kommunikation zukünftig besser gelingt. Freuen können wir alle uns dennoch: 
Mit Matthias gastel hat der Kv Esslingen wieder einen Bundestagsabgeordneten. wir 
wünschen ihm für die nächsten vier Jahre viel Kraft und Freude im „Politzirkus“ Berlin. 

Zum Schluss noch ein wort in eigener Sache. ich werde nicht mehr für den 
Kreisvorstand kandidieren. Mir fehlt einfach die Zeit dafür. ich möchte mich bei allen 
für die unterstützung und den austausch in den letzten vier Jahren bedanken. Mein 
besonderer dank gilt dem aktuellen Kreisvorstand. die Zusammenarbeit mit euch hat 
mir viel Freude gemacht.

Mit grünen grüßen

Editorial

FRaNk haRtmaNN
Kreisvorstand
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die Kreismitgliederversammlung am 21. november 2013 wählt den 
Kreisvorstand neu. vier der bisherigen fünf vorstandsmitglieder 
bewerben sich wieder und auch der Kreisschatzmeister ist zu einer 
weiteren runde bereit. Ein neues gesicht ist Katharina günther. 
Spontane Bewerbungen sind direkt auf der KMv auch noch möglich. 
das eigentliche titelthema „Europa und sein Euro“ entfällt 
zugunsten der Bewerbungen.

liebe Freundinnen und Freunde, 
hiermit bewerbe ich mich bei Euch erneut als Mitglied des Kreisvorstands. 
nach der Bundestagswahl ist vor der Kommunal-, regional- und Europawahl! 
die ortsverbände und der Kreisverband stecken schon mitten in den 
vorbereitungen. gutes Material, verbindende themen und eine Kreistagswahl 
ohne weiße Flecken sind wichtige Etappenziele auf dem weg zu starken 
grünen in den räten, für die wir eine gute Zusammenarbeit von Kreisvorstand 
und ortsverbänden brauchen. dazu will ich beitragen und dafür Sorge 
tragen, dass auf Seiten des Kreisverbands alle Fragen zu unserer ersten 
Kommunalwahl, bei der wir im land regieren, bedacht und auch beantwortet 
werden. auch die Bundestagswahl bringt uns neue vernetzungsaufgaben: 
Zwar ist das insgesamt schlechte grüne wahlergebnis ein rückschlag, aber 
mit Matthias gastel als neuem MdB sind wir nun wieder ein Kreisverband mit 
abgeordneten und rätinnen in Bund, land und Kommunen. daraus können 
wir neue Stärke ziehen, wenn wir uns thematisch zum Beispiel für die 
Kreismitgliederversammlungen und über die Pressearbeit des Kreisverbands 
dazu gut abstimmen. gerne möchte ich auch als landtagsabgeordnete weiter 
Basisarbeit im Kreisvorstand leisten. die letzten zwei Jahre haben gezeigt, 
dass dies bei vertrauensvoll zusammenarbeitendem Kreisvorstand und 
Kreisgeschäftsführung erfolgreich möglich ist. als landtagsabgeordnete und 
Mitglied im landesvorstand bin ich ein gut funktionierender kurzer draht 
für den Kreisvorstand zur landesebene. die mir zur verfügung stehenden 
informationen horte ich nicht bei mir, sondern speise sie immer schnell ein, 
so dass wir als Kreisverband gut arbeiten können. und ich leiste mit großer 
Freude Basisarbeit zum Beispiel bei der organisation von veranstaltungen, bei 
der Begleitung der neumitglieder und zuletzt im wahlkampfteam von Jürgen 
Menzel. daher möchte ich mich gerne weiter im Kreisvorstand einbringen und 
bitte um Eure unterstützung.

Mit grünen grüßen
andrea lindlohr

ZU mEiNER PERSON: 38 Jahre alt * verheiratet * wohnhaft in Esslingen * 
grüne seit 1998 * landtagsabgeordnete des wahlkreis Esslingen * stv. 
Fraktionsvorsitzende und wirtschaftspolitische Sprecherin * Kreisvorstand 
Esslingen seit 2009 * zuvor in Stuttgart und tübingen * Mitglied des 
landesvorstands seit 2003

andrEa
lindlohr

KrEiSvorStand wird
nEu gEwählt

liebe Freundinnen und Freunde,
frisch zurückgekehrt nach Esslingen möchte ich mich für den Kreisvorstand 
bewerben. ich bin in Esslingen geboren und aufgewachsen. Zum 
Psychologiestudium zog es mich 2006 nach würzburg, wo ich neben der 
uni noch die Zeit gefunden habe, die grüne Partei kennen zu lernen. Seit 
meinem Studienabschluss arbeitete ich in Prien am Chiemsee in einer 
Psychosomatischen Klinik als Psychotherapeutin.  aus privaten gründen bin ich 
mit großer Freude im September in die alte heimat zurückgekehrt. der weg zur 
grünen Partei führte für mich über die grüne hochschulgruppe würzburg, in der 
ich mich seit 2007 engagierte. ich hatte die gelegenheit, mich im studentischen 
Konvent und im Sprecher- und Sprecherinnenrat der universität einzubringen 
und dort praktische politische Erfahrungen zu sammeln. Schwerpunkt meiner 
arbeit waren die leitung des arbeitskreises Ökologie und gleichstellung. als 
Sprecherin des landesweiten Bündnisses Campusgrün Bayern koordinierte 
ich zwei Jahren lange die arbeit aller bayerischen grünen hochschulgruppen 
und fungierte als Schnittstelle zwischen den grünen hochschulgruppen, der 
landespartei und den anderen hochschulpolitischen gruppen. Seit 2008 bin 
ich in der Partei aktiv. 2009 bis 2012 war ich Mitglied des Kreisvorstands in 
würzburg. neben der organisation von veranstaltungen war die Koordination 
der Parteiarbeit und der Stadtratsfraktion, der grünen hochschulgruppe 
und grünen Jugend eine meiner hauptaufgaben. 2010-2012 konnte ich  als 
Mitglied im Bayerischen Parteirat Erfahrungen in der Partei aus landesebene  
sammeln. wichtig ist mir in meiner politischen arbeit ein transparentes und 
basisorientiertes vorgehen. ich möchte zu einer atmosphäre beitragen, 
in der es Sinn, aber auch Spaß macht, Politik zu machen. der ausgang der 
Bundestagswahlen war für uns alle enttäuschend. ich möchte gerne aktiv dazu 
beitragen, Fehlerquellen zu beseitigen und motiviert, inhaltlich und strukturell 
gut aufgestellt in die kommende Kommunal- und Europawahl zu ziehen, 
damit wir mehr wählerinnen und wähler von unserem guten grünen angebot 
überzeugen können.

Mit grünen grüßen
Katharina günther

ZU mEiNER PERSON: 2010-2012 Mitglied des Bayerischen Parteirates * 2009-
2011 Sprecherin von Campusgrün Bayern * 2008-2009 Mitglied des Sprecher- 
und Sprecherinnenrates ( „aSta“) der uni würzburg  * 2009-2012 Beisitzerin 
im Kreisvorstand würzburg-Stadt * 2007-2011 Mitarbeit in der grünen 
hochschulgruppe würzburg * seit 2012 diplom-Psychologin und Beginn der 
ausbildung zur Psychologischen Psychotherapeutin

Katharina
günthEr

liebe Freundinnen und Freunde, 
hiermit bewerbe ich mich für eine weitere amtszeit um das amt des 
Kreisschatzmeisters des Kreisverbandes Esslingen von Bündnis90/die 
grünen. das amt des Kreisschatzmeisters/Kreiskassiers war und ist, wie ich 
es auch ein Stück weit erwartet hatte, für mich eine neue herausforderung. 
Buchhaltung, Finanzangelegenheiten etc. waren bisher ja gerade nicht 
mein Metier. rückblickend auf die vergangene Periode möchte ich nochmals 
sagen, dass ich die teamarbeit im Kreisvorstand und insbesondere auch die 
Zusammenarbeit mit Sonja abele als geschäftsführerin sehr professionell und 
kollegial empfunden habe und empfinde. dies gilt nicht nur für den finanziellen 
Bereich sondern auch für die politische Mitwirkung im Kreisvorstandsteam.
war einerseits die wahl unseres abgeordneten winfried Kretschmann zum 
Ministerpräsidenten und die wahl von andrea lindlohr und andreas Schwarz 
aus unseren anderen beiden wahlkreisen in den landtag vor zweieinhalb 
Jahren für uns ein riesenerfolg und Stärkung des Kreisverbandes, hat natürlich 
der rückschlag der Bundestagswahl trotz des Einzugs von Matthias gastel in 
den Bundestag einige auswirkungen auf die Finanzlage des Kreisverbandes. 
nach ersten Erkenntnissen von Seiten des landesverbandes halten sich die 
Kürzungen der staatlichen Zuwendungen wohl aber in grenzen. ich hoffe 
sehr, dass mit den nun anstehenden Kommunal-, Europa- und regionalwahlen 
die Entwicklung wieder in eine positive richtung geht. von daher wird die 
verantwortung des neuen Kreisvorstandes auch in finanzieller hinsicht 
nicht geringer. die tätigkeit des Kreiskassiers reizt mich nach wie vor. daher 
würde ich mich nochmals für eine weitere amtszeit zur verfügung stellen und 
bewerbe mich erneut um das amt des Kreisschatzmeisters.
 
Mit grünen grüßen
hermann Sommer

ZU mEiNER PERSON: 63 Jahre alt * wohnhaft in wendlingen * verheiratet 
mit Marianne Erdrich-Sommer * zwei erwachsene Söhne * seit oktober 
2013 rentner * Mitglied bei Bündnis 90/die grünen seit genau 30 Jahren * 
ortsvorstand, ortskassier und gemeinderat * in den 80er Jahren bereits 
zweimal Mitglied im Kreisvorstand

hErMann
SoMMEr

liebe Freundinnen und Freunde,
vor zwei Jahren habt ihr mich in den Kreisvorstand gewählt. damit begann 
eine spannende Zeit für mich. vor allem im wahlkampf für die diesjährige 
wahl, der erfreulicherweise zu dem Einzug von Matthias gastel, trotz 
schlechtem wahlergebnis für uns grüne, in den Bundestag führte, habe ich 
sehr viel gelernt. diese gemachten Erfahrungen würde ich gerne weiterhin im 
Kreisvorstand einbringen und bitte daher um Eure Stimme für zwei weitere 
Jahre. im nächsten Jahr stehen Kommunal-, Kreistags- und regionalwahlen 
an und wir müssen viele Menschen davon überzeugen, dass es sich lohnt, 
sich ehrenamtlich politisch z. B. im gemeinderat zu engagieren. Keine leichte 
aufgabe! vor allem müssen wir wege finden, stärker in den weißen Flecken 
aktiv zu werden. Bei der diesjährigen Bundestagswahl haben wir grüne 
enttäuschend wenig Stimmen bekommen. damit wir bei den anstehenden 
wahlen wieder mehr Zustimmung erhalten und so viele Menschen wie möglich 
in den gemeinderäten „unterbringen“, möchte ich mit Euch zusammenarbeiten. 
denn nur so können wir die Kommunen nach unseren, grünen ideen gestalten!
ich freue mich auf eine gute Zusammenarbeit!

Mit grünen grüßen
Friederike hörmann

ZU mEiNER PERSON: 37 Jahre * wohnhaft in Filderstadt * ledig * ein Sohn  * 
Biologin * zur Zeit an der Freien hochschule Stuttgart als Studentin für das 
oberstufenlehramt Biologie/Chemie an waldorfschulen * seit 6/2010 Mitglied 
bei den grünen * seit 11/2011 im Kreisvorstand

FriEdEriKE
hÖrMann
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BEwErBungEn KrEiSvorStand

Ein erstes interview mit Matthias gastel MdB

diE PräSEnZ vor ort BlEiBt Mir wiChtig

Lieber matthias, herzlichen Glückwunsch noch einmal zu 
deinem Einzug in den Bundestag. Dein Listenplatz galt lange als 
„sicher“. Wie hast du dich auf deine neue aufgabe im Bundestag 
vorbereitet? Und wie war es für dich als du am Schluss doch noch 
um dein mandat zittern musstest?
die Bundespartei und die bisherige grüne Bundestagsfraktion 
waren lange Zeit von bundesweit 14 Prozent ausgegangen. 
all diejenigen, die mit einem solchen Ergebnis bei der 
Bundestagswahl mit einem Mandat hätten rechnen können, 
waren bereits bei einem gemeinsamen treffen auf ihre Zeit 
als Mandatsträgerinnen und -träger vorbereitet worden. Es 
sah ja auch sehr lange gut für uns aus. ich konnte es am 
wahlabend lange nicht glauben, dass es so dick kommt, 
und das auch bei uns in Baden-württemberg. auch die 
landeslistenplätze hinter meinem galten ja als sicher. im 
lichte des wahlergebnisses wird erst richtig deutlich, wie 
gut mein listenplatz 10 tatsächlich war. Meine Freunde über 
das erzielte Mandat, für das ich lange gekämpft hatte, war 
dann angesichts des gesamtergebnisses für uns grüne doch 
erheblich getrübt.

Du hast die ersten Fraktionssitzungen und -wahlen in Berlin 
hinter dir. Wie wurdest du in Berlin aufgenommen? Was ist dein 
Eindruck von der neuen Fraktion?
die aufnahme war sehr freundlich. die Stimmung war 
insbesondere in den ersten tagen aber vom Entsetzen 
über das wahlergebnis und von traurigen abschieden von 
überraschend ausgeschiedenen abgeordneten geprägt. Es 
wurde intensiv über die gründe der niederlage und mögliche 
Konsequenzen diskutiert. im gegensatz zu manch einem 
Bild, das die Medien gezeichnet haben, empfand ich die 
diskussionen als fair. und als unbedingt notwendig sowieso.
 
Weißt du schon welche themen und aufgaben du 
schwerpunktmäßig bearbeiten wirst?
die ausschusssitze können erst vergeben werden, wenn die 
regierung steht, und klar ist, wie die Ministerien und damit 
auch die ausschüsse des Bundstages zugeschnitten sein 
werden. Mein hauptinteresse gilt dem verkehrsausschuss. 
ich finde darüber hinaus auch die Bereiche arbeitsmarkt, 
wirtschaft, Soziales und haushalt sehr spannend.
 
Findest du dich schon im Bundestag - und seiner Verwaltung - 
zurecht?  Was hat dich als Neuling am meisten überrascht?
ich bin noch dabei, meine neuen Kolleginnen und Kollegen in 

der Fraktion (wir sind 63 Personen) sowie Mitarbeiterinnen 
und Mitarbeiter der Fraktion kennen zu lernen. in den gängen 
und gebäuden des Bundestages verlaufe ich mich noch des 
Öfteren. am meisten überrascht hat mich, dass bereits 
mehr als 100 Mails auf meiner Bundestags-Mail-adresse 
aufgelaufen waren, als ich von deren Existenz erstmals hörte.
 
Du wirst als abgeordneter zwischen Berlin und Filderstadt 
pendeln. Wie ist dein konzept, mit den Bürgerinnen und Bürgern 
im Wahlkreis, aber auch den mitgliedern des kreisverbands, in 
kontakt zu bleiben und dich auszutauschen und rück zu koppeln?
all denjenigen, die meine wohnung in Filderstadt schon 
kaufen oder mieten wollten, habe ich eine absage erteilt. 
Mir bleibt die Präsenz vor ort wichtig! ich bin schon zu 
viele Jahre der Kommunalpolitik verbunden, um einfach 
weg zu sein. Es wird ein wahlkreisbüro geben, es wird 
veranstaltungen von mir und mit mir vor ort geben, es wird 
Bürgersprechstunden geben und ich werde - so gut es geht 
- Kreismitgliederversammlungen besuchen. Klar ist, dass 
ich auch auf landesebene Präsenz zeigen will und muss. So 
werde ich auch in Zukunft in landesarbeitsgemeinschaften 
mitwirken.
 
Vielen Dank für das Gespräch!

uwE
JanSSEn

liebe Freundinnen und Freunde,
in den letzten zwei Jahren haben wir gemeinsam die Mühen der Ebenen 
nach dem Erfolg bei der landtagswahl 2011 erlebt: den höhenflug in den 
umfragen, die niederlage bei der volksabstimmung, die listenaufstellung zur 
Bundestagswahl, den optimismus danach, den wahlkampf und schließlich das 
– trotz des Erfolges von Matthias gastel – insgesamt bittere wahlergebnis. ich
durfte das für Euch und mit Euch im Kreisvorstand mitmachen und mitgestalten. 
Es war manchmal anstrengend, aber immer spannend. So bewerbe ich mich 
gerne für eine weitere amtszeit. ich möchte weiter dazu beitragen, dass grüne 
Politik im landkreis Esslingen und in Baden-württemberg gelingt. Zu mir: als 
seit 20 Jahren auf den Fildern freundlich aufgenommenes nordlicht fühle ich 
mich jetzt hier zu hause. der Erhalt unserer landschaft ist mir wichtig. Zugleich 
geht der Blick aber über die grenzen der unmittelbaren umgebung hinaus zu 
den dingen, die landes- und weltweit die grundlagen unserer menschlichen 
Existenz bedrohen. lokale Politik muss diese verbindung zwischen dem 
lokalen geschehen und den globalen Problemen schaffen, um eine richtung 
zu haben. Zugleich habe ich nach früheren politischen irrwegen gelernt, ohne 
ideologische Scheuklappen mit realistischem Blick die Kräfte zu suchen, mit 
denen veränderungen tatsächlich erreichbar sind. in diesem Sinne möchte ich 
mich weiter für den Kreisverband Esslingen engagieren.

die wichtigsten aufgaben sind mir in den kommenden zwei Jahren:
den wahlkampf für die Kommunal- und Europawahl 2014 inhaltlich und 
organisatorisch zu gestalten; die organisation des wahlkampfes in den 
orten, in denen es keinen ortsverband gibt; die Zusammenarbeit mit 
unseren Mandatsträgern/-innen in Bundestag und landtag im Kreis, um mit 
den Bürgerinnen und Bürgern im gespräch zu sein und zu zeigen, dass es 
einen gewichtigen unterschied bedeutet, wenn grün regiert; die Politik der 
Eigenständigkeit der grünen jenseits der lager voranzubringen, um nicht noch 
einmal zu erleben, wie wir uns isoliert hinter einer selbst aufgerichteten Mauer 
wiederfinden.

Mit grünen grüßen
uwe Janssen

ZU mEiNER PERSON : 1952 in wuppertal * Kommunalpolitik für die gal in 
hamburg-Barmbek von 1989 - 1993 * danach umzug nach Bawü, seit 1995 in 
leinfelden-Echterdingen  * Stadtrat daselbst 2005 - 2009  * grünes Mitglied 
seit 2005,  * Kreisvorstand seit 2009  * Mitarbeit in lag Kultur und (selten) 
in lag Mobilität * seit 2004 vorsitzender des Fördervereins Stadtbücherei l-E

liebe Freundinnen und Freunde, 
zweimal habt ihr mir bereits Euer vertrauen geschenkt und mich in den 
Kreisvorstand gewählt. gerne möchte ich zwei weitere Jahre für Euch im 
Kreisvorstand aktiv sein. ich möchte mich weiterhin im Besonderen dem 
Kreisrundbrief und der webseite widmen. darüber hinaus möchte ich 
mich gerne im wahlkampf für die anstehende Kommunal- und Europawahl 
engagieren – den Schwerpunkt des Kreisvorstandes sehe ich dabei in den 
„weißen Flecken“ ohne eigenen ortsverbände und gemeinderatslisten. 

innerparteilich möchte ich zusammen mit dem Kreisvorstand die 
Scharnierfunktion weiterentwickeln, die die Kreisebene einnimmt: zwischen 
lokaler Ebene und landes-und Bundesebene, zwischen Basis und Mandatierten, 
zwischen kommunalen räten und landtags- und Bundestagsabgeordneten. 
debatte und Meinungsbildung innerhalb unseres Kreisverbandes muss 
genügend raum finden, und wir müssen unsere Möglichkeiten nutzen diese 
in den Meinungsbildungsprozess der Partei einzuspeisen. anderseits müssen 
wir auch die instrumente verbessern, mit denen wir als Basis das handeln der 
grün-roten landesregierung, deren Erfolge und deren Beweggründe uns selbst 
besser präsent machen können, um dies als Multiplikatoren weitertragen 
zu können. ich möchte zudem weiter daran arbeiten, dass neumitgliedern 
in unserem Kreisverband der Einstieg erleichtert wird und interessierte an 
zukünftige aufgaben herangeführt werden. 

Mein grundverständnis von grüner Politik ist die übertragung des Prinzips der 
nachhaltigkeit auf alle Politikfelder neben der Ökologie, auch auf die Ökonomie 
und das Soziale. wir grüne müssen Möglichkeiten zu einer nachhaltigen und 
damit gerechten gesellschaftsentwicklung aufzeigen und immer wieder neue 
impulse geben, auch wenn ein teil unserer ideen gesellschaftlicher Konsens 
geworden ist.

Mit besten grüßen
andreas hamm

ZU mEiNER PERSON: ov Esslingen * 34 Jahre alt * dipl.-ing. (Fh) Stadtplanung * 
tätig als it-Berater * bald in Elternzeit * verheiratet * inzwischen zwei Kindern  
* Parteimitglied seit 06/2009 * Mitglied des Kreisvorstandes seit 11/2009

andrEaS
haMM

tExt:  Die Fragen stellte Andreas Hamm.

FOtO: grüne Bundestagsfraktion
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Bessere Förderkonditionen im landkreis

nEuEr SChwung Für dEn SoZialEn wohnungSBau

hoch, höher, Miete? in vielen Städten und gemeinden steigen die Mieten. Bei uns 
im Ballungsraum finden Familien mit wenig Einkommen manchmal gar keine 
wohnung mehr auf dem freien Markt. dabei ist vielen Kommunalpolitikerinnen 
eine gut durchmischte und sozial ausgewogene Einwohnerschaft wichtig.

der soziale wohnungsbau fördert wohnungsunternehmen, die sich 
verpflichten, die vom land bezuschussten wohnungen für den Zeitraum 
der Belegungsbindung mindestens 33 Prozent unterhalb der ortsüblichen 
vergleichsmiete anzubieten. daran haben viele kommunale und einige 
genossenschaftliche wohnbauträger interesse. leider hat das land die 
Kommunen dabei lange im Stich gelassen, zwischenzeitlich hatte die frühere 
schwarz-gelbe Mehrheit die landesförderung sogar ganz abgeschafft und nur 
noch Eigentumsbildung bezuschusst. Zudem fallen derzeit landesweit viele 
wohnungen nach ablauf der Belegungszeit aus der Sozialbindung heraus. die 
grüne landtagsfraktion, für die ich dies als Sprecherin für Bauen und wohnen 
bearbeite, setzt sich für mehr sozial gebundene Mietwohnungen in den 
Ballungsräumen ein. grün-rot hat die Mittel im vergleich zu 2011 verdoppelt. 
dabei haben wir energetisch den Kfw 70-Standard zur Fördervoraussetzung 
gemacht, damit die Bewohnerinnen nicht mit einer hohen Zweitmiete zu 
kämpfen haben. Mit der Möglichkeit, auch eine Belegungsdauer von 25 

anstatt nur 15 Jahren zu vereinbaren, können die wohnungsunternehmen mit 
noch mehr Planungssicherheit arbeiten. in den vorjahren haben nur wenige 
wohnungsunternehmen von dem angebot gebrauch gemacht. das lag auch 
daran, dass allein Zinsverbilligungen im niedrigzinszeitalter wenig bewirken. 
deshalb haben wir im landeswohnraumförderprogramm 2013 auf direkte 
Subventionen umgestellt. der Subventionswert ist nun in etwa vervierfacht, 
zum Beispiel auf 602 Euro je m² wohnfläche bei 15 Jahren Belegungsbindung. 
deshalb musste die Eu-Kommission das beihilferechtlich prüfen. die 
genehmigung liegt seit dem 10. oktober 2013 endlich vor.

Jetzt kommt es darauf an, dass in den Kommunen die Möglichkeiten für mehr
sozial gebundene Mietwohnungen in den gemeinderäten und mit den 
wohnbauträgern diskutiert und anträge gestellt werden. alle Kommunen 
im Ballungsraum liegen nun im Fördergebiet. dazu gehört fast der ganze 
landkreis Esslingen außer dem albvorland. gerne maile ich Euch hierzu weitere 
unterlagen und bespreche dies mit Euch persönlich.

neue Perspektiven für die Filder und Esslingen

dEn ÖPnv vErnEtZt dEnKEn

Mit der Ko-Finanzierung des landes für die S-Bahnverlängerung nach neuhausen 
und den weiterbau der Stadtbahnen u6 zum Flughafen sowie der u5 nach 
leinfelden-Echterdingen hat die grün-rote Koalition wichtige weichen für eine 
verbesserung des ÖPnv gestellt. die rund vier Kilometer lange verlängerung 
von Bernhausen nach neuhausen soll 92 Millionen Euro kosten und wird 
von der SSB gebaut. Sie soll bis Ende 2019 gebaut sein, damit die Bundes-
Zuschüsse gesichert werden können. immer wieder stellt sich aber die Frage, 
wie der Filderraum als höchst attraktiver wohnort und arbeitsstätte besser 
an das neckartal angebunden werden kann. Eine gute idee, die dazu gerade 
wieder aus der Schublade geholt und diskutiert wird, ist die verlängerung 
der Stadtbahn über ostfildern-nellingen ins neckartal zum Esslinger Bahnhof. 
Bereits 2001 wurde überlegt, so den Filderraum mit Esslingen zu verbinden, 
allerdings mit dem Ergebnis eines unzureichenden Kosten-nutzen-Faktors. 
Eine wissenschaftliche untersuchung hat nun herausgefunden, dass wegen 
modernerer Stadtbahnen die verbindung sich doch lohnen könnte. der 
landkreis hat in auftrag gegeben, die verbindung zu prüfen. das Ergebnis 
der untersuchung, die von der SSB durchgeführt wird, soll im ersten halbjahr 

2014 vorliegen. dies würde weitere interessante Perspektiven eröffnen: 
Schließt man die lücke zwischen neuhausen und nellingen, so wäre damit 
eine weitere wichtige verbindung ins neckartal geschaffen. als grüne stehen 
wir für eine moderne und nachhaltige verkehrspolitik. daher überlegen grüne 
Kommunalas/os, ortsvorstände und ich gemeinsam, wie wir diese wichtigen 
ÖPnv-Projekte in unserem teil des Kreises auf den verschiedenen Ebenen 
unterstützen und vorantreiben können. dazu gehören die verbesserung der 
Busverkehre im gebiet der End, neue linienführungen beispielsweise über 
den Knoten oberesslingen und die bessere anbindung der verschiedenen 
Standorte der Firma Festo. Für eine nachhaltige und moderne verkehrspolitik 
mit attraktiven ÖPnv-angeboten interessieren sich die Bürgerinnen und Bürger 
sehr. den anstehenden Kommunal- und regionalwahlkampf können wir daher 
dazu nutzen, diesem für uns zentralen thema, bei dem wir viele Experten in 
den eigenen reihen haben, mit gutem veranstaltungen und informationen 
einen weiteren Schub zu geben.

tExt:  Andrea Lindlohr MdL

tExt:  Andrea Lindlohr MdL

die Öffentlichen gewinnen Bedeutung und Fahrgäste

naChhaltigE MoBilität

Mit 31,4 Prozent an den gesamten Co2-Emissionen ist der 
verkehr der größte Emittent im land. 2010 gingen 21,3 
Millionen tonnen Co2-äquivalente auf dieses Konto. Mit dem 
im Frühjahr verabschiedeten Klimaschutzgesetz des landes 
reagiert grün-rot darauf und sieht bis zum Jahr 2050 eine 
verminderung der gesamten Co2-Emissionen um 90 Prozent 
vor. Beim verkehr soll immerhin eine reduktion von 51 Prozent 
erreicht werden.

Erfreulich ist der trend, dass die verkehrsbelastung der 
Straßen in Baden-württemberg in den letzten Jahren 
rückläufig ist. Betrug der dtv (durchschnittlicher täglicher 
verkehr/Mo-So Kfz/24h) auf autobahnen 2011 noch 
60.240 Kfz, so sank die anzahl 2012 um 1,8 Prozent. auf 
Bundesstraßen betrug der dtv 2011 noch 14.535 Kfz und 
2012 wurden 0,5 Prozent weniger gezählt. ähnlich sieht es 
auf landesstraßen aus: 5.000 Kfz wurden 2011 gezählt. 
2012 konnte ein rückgang um 0,6 Prozent registriert werden. 
BeimSchwerlastverkehr sank die tägliche verkehrsbelastung 
zwischen 2,9 Prozent auf autobahnen und 4,2 Prozent auf 
landesstraßen. 

logische Folge des sinkenden autoverkehrs ist die deutliche 
Zunahme der Fahrgastzahlen im ÖPnv. im landkreis Esslingen 
nahm die Zahl der beförderten Personen insgesamt um 
197.400 zu. die Zunahme verteilt sich auf die S-Bahn mit 
zusätzlich 60.100 Passagieren, regionalzüge plus 41.800, 
Busse plus 104.800 und die SSB-Schiene hatte zusätzlich 
19.300 Fahrgäste zu verzeichnen.  dabei schnitt der landkreis 
Esslingen besonders gut ab. die nachfrage nach ÖPnv hat um 
knapp 11 Prozent zugenommen (gesamtes vvS-gebiet plus 8
Prozent). die überdurchschnittliche Steigerung ist auf 
die S-Bahn-verlängerung nach Kirchheim unter teck 
zurückzuführen. auch die nachfrage auf der tälesbahn 
zwischen nürtingen und neuffen und bei der Stadtbahn 
nach ostfildern entwickelt sich sehr positiv. rund 105.000 
Fahrgäste werden pro werktag mit Bussen befördert. damit 
stieg das Fahrgastaufkommen hier um 7 Prozent. 

um diesen trend weiter auszubauen, müssen die lücken im 
Schienen-netz geschlossen werden. So zum Beispiel vom 
neckartal auf die Filder. Es gilt den ringschluss von der Messe/
Flughafen über neuhausen nach wendlingen zu erreichen. 
auch von Kirchheim muss die S1 weiter nach weilheim, Bad 
Boll bis göppingen geführt werden. die wirtschaftlichkeit ist 

bei durchbindung beider äste aus göppingen bzw. Kirchheim 
gegeben. Zwingend dafür ist eine gvFg-nachfolgefinanzierung 
über 2019 hinaus.

im landeshaushalt 2013/14 lässt sich der ausbau der 
nachhaltigen Mobilität ablesen. nach dem gvFg sind dafür 
450 Mio. Euro an verpflichtungsermächtigungen reserviert. 
hierunter fällt auch die S-Bahn nach neuhausen auf den Fildern. 
wir stellen das angebot im Schienenverkehr sicher, „kein Zug 
wird abbestellt“ mit 60 Mio. Euro zusätzlich in 2013 und 80 
Mio. Euro mehr in 2014. hierunter fallen die regionalzüge 
richtung tübingen und ulm sowie die regionalbahnen. die 
Busförderung beträgt 7 Mio. Euro, darunter fallen auch 
Bürgerbusse. Für die Pedelec-Förderung und Beschaffung 
ökologischer Fahrzeuge sind 2,1 Mio. Euro eingeplant und 
für der ausbau der radwege entlang von landesstraßen 
8 Mio. 25 Mio. Euro erhalten die Städte und gemeinden für 
den ausbau des kommunalen radwegenetzes. wir wollen 
den güterumschlag weg von der Straße hin zu Schiene und 
wasserstraße fördern. dazu stehen für umschlaganlagen 0,6 
Mio. Euro zur verfügung. 

daneben darf der desolate Zustand vieler Straßen im land 
nicht außer acht gelassen werden. dabei geht es uns um 
Erhalt vor neu- und ausbau. Für den Erhalt und die Sanierung 
der landesstraßen stehen 100 Mio. Euro jährlich bereit (vorher 
50 Mio. Euro). Für den aus- und neubau von landesstraßen 
sind 15 Mio. Euro mehr vorgesehen.

der Bund schreibt den Bundesverkehrswegeplan (BvwP) 
fort und hat die länder aufgefordert, bis September 2013 
Straßenbauprojekte anzumelden. dafür hat das land einen 
Maßnahmenpool erstellt. dieser enthält 160 Straßenprojekte
mit einem Finanzvolumen von 9,4 Mrd. Euro. davon sind nur 
sieben neue Projekte. alle anderen sind noch nicht realisierte 
vorhaben aus dem BvwP 2003. von den 160 Projekten sind 
100 neubauvorhaben und 60 ausbauvorhaben, davon die 
hälfte auf autobahnen. 

das land wird vor der Meldung an den Bund eine 
Priorisierung der Maßnahmen anhand von sechs Kriterien 
(Kosten, Sicherheit, verkehrsfluss, Entlastungswirkung, 
umweltverträglichkeit, netzfunktion) vornehmen (angelehnt 
an die 2012 durchgeführte Priorisierung der baureifen 
Bundesfernstraßenprojekte).

aNDREaS SchWaRZ mdL
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die landtagsabgeordneten andrea lindlohr und andreas Schwarz ziehen 
eine positive halbzeitbilanz. Seit rund zweieinhalb Jahren regiert in Stuttgart 
grün-rot. Für die beiden landtagsabgeordneten vom Bündnis 90/die grünen, 
andrea lindlohr (wahlkreis Esslingen) und andreas Schwarz (wahlkreis 
Kirchheim) ist das grund genug, eine halbzeitbilanz ihrer arbeit im land und 
im Kreis zu ziehen. „Zweieinhalb Jahre haben wir die weichen gestellt“, erklärt 
der verkehrsexperte andreas Schwarz. „Jetzt kommt die Zeit, in der die Züge 
fahren müssen“, fügt er an und nennt unter anderem Bereiche wie den ausbau 
der windkraft oder die verkehrs- und Schulentwicklung. der weg für den Bau 
von windrädern sei mit der änderung des landesplanungsgesetzes geebnet 
worden. im ersten halbjahr 2013 seien 14 anlagen genehmigt worden, für 
106 anlagen seien anträge gestellt und für weitere 316 lägen konkrete 
anfragen vor, so Schwarz. auch im landkreis Esslingen gebe es eine „ganze 
reihe von Flächen, wo windkraft erlaubt ist“. dass sich gegen einige Standorte 
widerstand regt, könne er verstehen, und es müsse jeder Einzelfall geprüft 
werden, aber „wir müssen ausnützen, wo der wind weht.“
Seit dem 31. Juli ist das von grün-rot beschlossene gesetz zur Förderung des
Klimaschutzes in Kraft, sagt andrea lindlohr. damit müsse dieses thema auch
von verwaltungen, beispielsweise bei der kommunalen Bauleitplanung, 
berücksichtigt werden. Konkrete Maßnahmen bauten auf kommunale 
Klimaschutzkonzepte auf, die es beispielsweise in Esslingen, ostfildern 
und bald auch in Kirchheim gebe. Schwarz zufolge hat das land in diesem 
Jahr 477 Millionen Euro für die Kleinkindbetreuung zur verfügung gestellt. 
damit werde ein wichtiger Beitrag zur verbesserung der Bildungschancen 
geleistet. Zudem weise die Betreuung im land eine bessere Qualität auf als 
der Bundesdurchschnitt. Bei dem sei eine Erzieherin rechnerisch für 4,5 Kinder 
zuständig, im land hingegen für 3,3. als Erfolg verbucht lindlohr, dass es im 
land zurzeit an 129 Standorten gemeinschaftsschulen gibt. Zum laufenden 
Schuljahr gebe es auch im Kreis drei solcher Einrichtungen: die Seewiesenschule 
in Esslingen, die gemeinschaftsschule deizisau und die ludwig-uhland-Schule 
in wendlingen. dass es bei der Schulentwicklung in den ersten zweieinhalb 
Jahren geknirscht habe, räumt lindlohr auf nachfrage ein: „die regionale 
Schulentwicklungsplanung hätten wir früher angehen sollen.“ Zunächst hätte
man die Schullandschaft sondieren müssen, man habe in Sachen 
Schulentwicklung „zu viele Baustellen auf einmal aufgemacht“, merkt sie 
selbstkritisch an. auch in der verkehrspolitik wähnt sich grün-rot auf 
einem guten weg. unter anderem unterstütze das land den S-Bahn und 
Straßenbahnausbau auf den Fildern. das sei besonders wichtig, so lindlohr, 
denn der östliche Bereich dieses gebiets „ist nicht gut genug an den 
Schienenverkehr angeschlossen“.

Bund, länder und Kommunen geben für waren und dienstleistungen jedes Jahr 
rund 360 Milliarden Euro aus. das sind 16 Prozent des Bruttoinlandprodukts. 
durch eine ökologische und soziale ausrichtung des vergaberechts können 
wir  also großen Einfluss auf eine faire, ökologisch und sozial gerechte 
gestaltung des handels nehmen. daher wollen wir die Energieeffizienz bei der 
Beschaffung und insbesondere den ökologischen Fußabdruck noch stärker im 
vergabewesen berücksichtigen. Schließlich hat der Bundesgesetzgeber diese 
Möglichkeit geschaffen.
 
Ökologisch-soziale Beschaffung verbietet waren und gegenstände aus 
ausbeuterischer Kinderarbeit oder die umgehung von internationalen 
Mindeststandards an die arbeitsbedingungen. die ilo-Kernarbeitsnormen sind 
daher ein ganz wichtiger Faktor für den vergabeprozess. Schließlich wollen 
wir keine Zwangsarbeit, wir wollen die Entgeltgleichheit für die Bezahlung 
von Frauen und Männern und ein verbot der diskriminierung. das gehört für 
uns, wenn wir den grundsatz des fairen handels ernst nehmen, dazu! Mit 
der verwaltungsvorschrift zur vermeidung des Erwerbs von Produkten aus 
ausbeuterischer Kinderarbeit hat Baden-württemberg schon einen ersten 
Schritt getan. Mit der änderung des Bestattungsgesetzes haben wir ferner 
den Kommunen die Möglichkeit gegeben, grabsteine aus ausbeuterischer 
Kinderarbeit auszuschließen.
 
wir müssen nun prüfen, ob durch ein landesvergabegesetz den weitergehenden 
Zielen oben rechnung getragen werden kann. dabei sehen wir durchaus, dass 
es in der Praxis für vergabestellen schwierig sein könnte, sich mit der vielzahl 
der bereits etablierten label und nachweissysteme zurecht zu finden. Klar ist 
für uns, dass ein transparentes verfahren zur Erarbeitung praktikabler und 
allgemein anerkannter Kriterien als Empfehlung für die vergabestellen einen 
ersten wichtigen Schritt darstellt. hierzu gehören auch Schulungsangebote 
für die Beschäftigten, die täglich mit der Beschaffung zu tun haben. die 
Beschaffungsstellen müssen eine verlässliche arbeitsgrundlage für die 
umsetzung einer fairen Beschaffung erhalten, ohne sich dem vorwurf der 
Bevorzugung bzw. Benachteiligung bestimmter Bieter aussetzen zu müssen.
auch für die andere Seite der vergabe, also Firmen, handwerksbetriebe 
und lieferanten, ist rechtssicherheit wichtig. Schließlich gewinnen 
nachhaltigkeitsgesichtspunkte bei lieferanten und handwerksbetrieben 
zunehmend an Bedeutung. Erfahrungen anderer Bundesländer zeigen, dass 
eingeführte soziale und ökologische Standards bei der vergabe durch die 
öffentliche hand impulse geben und die anbieter sich zunehmend darauf 
einstellen.

tExt:  Jürgen Veit, Stuttgarter Zeitung (15.10.2013) tExt:  Andreas Schwarz MdL, Fraktionsvorsitzender

auf der Suche nach dem grünen Markenkern 

rEFlExionEn Zur BdK in BErlin

nach beinahe sieben Jahren abstinenz von Bundesparteitagen 
der grünen bin ich ein wenig erschrocken aus Berlin 
heimgekehrt. die wechselseitige Kommunikation zwischen 
realos und Parteilinken scheint mir beeinträchtigt 
von deutlichem Misstrauen. Parteiflügel und ihre 
auseinandersetzungen können produktiv sein und eine 
Partei voranbringen. im Moment lähmen sie uns grüne 
nur. die personelle Erneuerung im Bundesvorstand kann 
sicher ihren teil zu erneuertem vertrauen beitragen 
und dazu, die innerparteiliche diskussionskultur wieder 
ergebnisorientierter zu machen. wir grünen sollten uns 
zudem wieder mehr zu streiten trauen. geschlossenheit nach 
getroffenen Beschlüssen schön und gut. aber solange diese 
Beschlüsse nicht getroffen sind, will ich Streit und dissens 
sehen und den auch offen austragen.

Zudem bauen wir gerne Popanze auf und dreschen drauf 
los, zum Beispiel „die wirtschaft“, gegen die man keinen 
sozial-ökologischen wandel durchsetzen kann („die realos“) 
bzw. gegen deren interessen man den wandel durchsetzen 
muss („die linken“). Beides ist unsinn, und zwar aus 
dem einfachen grund, dass es „die wirtschaft“ nicht gibt. 
Falls doch, dann hätte ich gern deren telefonnummer... die 
wirtschaft besteht aus großen und kleinen unternehmen, 
aus verbänden der verschiedensten Branchen, aus Kapital- 
und Personengesellschaften, aus anonymen Konzernen und 
inhabergeführten Familienunternehmen, aus Selbständigen 
und Kreativwirtschaftlern, ja sogar aus Sozialunternehmen! Für 
die großen mit ihren verbänden müssen wir kein besonderes 
Sensorium entwickeln, die teilen uns ihre Botschaften 
überdeutlich mit. aber bei den Kleinen sollten wir grünen sehr 
genau zuhören und auf sie zugehen. die kleinen Mittelständler, 
die unternehmensnachfolgerin, der Kreativunternehmer, die 
handwerker – dieser teil der wirtschaft wird immer gern in 
Sonntagsreden als rückgrat unseres wohlstands bezeichnet, 
nur mit ihnen reden viele nicht. wann wurde denn das letzte 
Mal eine Steuerreform für diese gruppe gemacht? wann wurde 
Bürokratieabbau für sie betrieben? vielleicht hatte man dazu 
auch nicht genug Beamte... dieser teil der wirtschaft gehört 
uns grünen! Mit ihm müssen wir uns vernetzen um den sozial-
ökologischen aufbruch zu schaffen! ran an die leute!

Zentral aber war die Suche nach dem grünen Markenkern. 
die realos wollen die Ökologie stärker betonen, die 
Parteilinke fürchtet, dass dabei die Sozialpolitik unter die 
räder kommt. was bedeutet denn Ökologie eigentlich? die 
Einsicht in die wechselseitige abhängigkeit von natur und 
gesellschaft, von wirtschaft und Sozialem, von den Einzelnen 
und ihrer gemeinschaft. Ökologie verweist immer auf die 
Eingebundenheit des lebens und damit auch immer auf 
das Soziale. ausgehend von diesem verständnis kann und 
muss grüne Politik formuliert werden. nur so werden wir 
wirklich zum dritten Pol im deutschen Parteiengefüge: weder 
konservativ, noch sozialdemokratisch, sondern ökologisch. 
das hat im übrigen große auswirkungen auf die art und 
weise, wie wir über die K-Frage nachdenken und damit meine 
ich nicht nur Koalitionen…    

Es hat zudem eine neue diskussion begonnen über einen 
grünen Freiheitsbegriff. das verhältnis von ökologischer 
nachhaltigkeit und emanzipatorischer Freiheit, die sich 
wechselseitig hervorbringen, kann dabei den moralischen 
Kern grüner Politik ausmachen und gleichzeitig ein angebot 
an die gesellschaft sein. Freiheit braucht nachhaltigkeit, 
ohne materielle grundlagen und natürliche ressourcen ist 
alles nichts. aber nachhaltigkeit braucht eben auch Freiheit, 
denn ohne die initiative und Kreativität der Einzelnen lässt 
sich schwer eine nachhaltige gesellschaft aufbauen. die 
ökologische liberalität der grünen sieht die Einzelnen 
eingebunden in die gesellschaft und abhängig voneinander. 
damit sind wir keine grüne Cdu, keine grüne SPd, keine grüne 
FdP und keine grüne linkspartei. wir sind die grünen und so 
wie uns gibt es keine andere Partei.

Eine letzte Bemerkung zu unserer Sprache... die leute 
müssen uns grüne verstehen können und nicht als 
Bedrohung wahrnehmen. Bitte lasst uns z. B. nicht mehr von 
„transformation“ reden, wenn wir den wandel hin zu einer 
nachhaltigen gesellschaft meinen. das ist technokratisch 
und setzt die leute ins Passiv. reden wir lieber vom sozial-
ökologischen aufbruch! das versteht jeder und vor allem 
verweist es darauf, dass wir auch jeden dafür brauchen und 
mitnehmen wollen!

aNDRé REichEL
stellv. Fraktionsvorsitzender
der grünen regionalfraktion
im verband region Stuttgart

ov ostfildern

grün-rot will diE 
ZügE FahrEn laSSEn

Mit freundlicher genehmigung der Stuttgarter Zeitung

ÖKologiSCh-SoZialE
BESChaFFung

grüne prüfen landesvergabegesetz
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Neumitgliedertreffen - anfang oktober hatte der Kreisvorstand an einem 
Samstagmittag alle neumitglieder der letzten beiden Jahre ins Esslinger 
Kaffeehaus Sonne eingeladen. Bei Kaffee und Kuchen entfaltete sich eine 
spannende diskussion über unsere Partei, unser Selbstverständnis und 
natürlich das aktuelle wahlergebnis. neben dem gegenseitigen Kennenlernen 
stand im vordergrund, die unverstellte Sichtweise der noch neuen Mitglieder 
auf unsere Partei und unseren Kreisverband aufzunehmen. Für Fragen standen 
aus dem Kreisvorstand andrea lindlohr Mdl und andreas hamm zur verfügung. 
auch wenn die runde im gegensatz zu den über 40 neumitgliedern nur klein 
war, war sie für alle Beteiligten durch den direkten und informellen Charakter 
wertvoll.

Neuer Ortsvorstand - Mitte oktober standen im ov ostfildern vorstandswahlen 
an. nach vier Jahren hat Susanne werner sich nicht mehr zur verfügung gestellt. 

vorSChau

BEWERBUNGEN Um DiE ERStEN FÜNF PLätZE UNSERER REGiONaLWahLLiStE
die Kreismitgliederversammlung am 27. Februar 2014 wird gleichzeitig die nominierungsversammlung für die 15-köpfige Bewerberinnen-liste des 

Kreisverbandes Esslingen für die regionalwahl im Mai sein. Es handelt sich um eine listenwahl. Jeder wahlberechtigte hat nur eine Stimme und wählt 

die komplette liste. die nach der wahl möglichen grünen-Plätze werden gemäß dieser liste von oben herunter besetzt. wer auf einen der ersten fünf 

Plätze der liste des Kv Esslingen gewählt werden möchte, kann sich in der nächsten ausgabe des rundbriefs schriftlich vorstellen (max. 350 worte 

oder 2.500 Zeichen + Bild!). diese Bewerbungen sind der Schwerpunkt der nächsten ausgabe. auf der KMv selbst sind noch spontane Bewerbungen 

möglich. Bitte meldet Euch rechtzeitig beim redaktionsteam (mail@gruene-es.de). Redaktionsschluss ist: Freitag, der 30. Januar 2014

diese zwei amtszeiten waren nicht nur  von zwei wahlkämpfen geprägt; auch 
wichtige veranstaltungen wurden von ihr verantwortet, darunter die erste in 
ostfildern zur gemeinschaftsschule. im namen des ortsverbandes und der 
Mitglieder dankte andré reichel ihr für ihren großen Einsatz an ideen und 
Zeit. Einstimmig wurde ralf werner, Scharnhausen, zum neuen vorsitzenden 
für zwei Jahre gewählt, zum Stellvertreter oliver werner; erhalten blieb dem 
ortsverband Sabine walz als bewährte Schatzmeisterin.

Unsere Deligierten - auf der BdK in Berlin am 19. + 20. oktober waren aus dem 
Kv Esslingen delegiert: : astrid linnemann, andrea lindlohr, andré reichel, 
ralf werner und gerhard härer. als delegierte für die ldK in Esslingen am 9. 
+ 10. november sind gewählt: Carmen tittel, astrid linnemann, ursula vaas-
hochradel, ute waldner, Ellen Kropp, Matthias gastel, Jürgen Menzel, andreas 
Schwarz und uwe Janssen. gäste sind jederzeit willkommen.

Erwerb des Stromnetzes zu fast drei viertel

dEr KirChhEiMEr wEg

im September 2013 hat der gemeinderat Kirchheim unter teck eine 
richtungweisende und für uns sehr erfreuliche Entscheidung getroffen: die Stadt 
Kirchheim gründet zusammen mit der EnBw eine netzeigentumsgesellschaft 
und kauft 74,9 Prozent des Strom- und gasnetzes. Seit 2010 (veranstaltung in 
der Stadtbücherei zu den verschiedenen Modellen mit über 100 Zuhörerinnen) 
sind wir grüne in Kirchheim in dieser richtung aktiv und konnten verhindern, 
dass die Stadt die Stromkonzession einfach wieder an die EnBw vergibt oder 
sich dem nEv-Modell anschließt. Bei beiden Modellen wäre eine kommunale 
Einflussnahme gleich null gewesen. inzwischen ist uns die Mehrheit des 
gemeinderats auf diesem weg gefolgt und auch die Stadtverwaltung 
steht hinter der Kommunalisierung der netze. Zu eurer information meine 
Stellungnahme vor dem gemeinderat: „Zunächst möchte ich mich im namen 
der grünen bei allen Beteiligten dieses verfahrens bedanken. Bei den Beratern 
von BEt und w2K für ihre äußerst kompetente Begleitung in den vergangenen 
drei Jahren.  Bei der Stadtverwaltung für die gute verhandlungsführung 
und bei allen Kolleginnen und Kollegen, dass sie sich derart in dieses thema 
eingearbeitet haben. Mit dem auslaufen des Stromkonzessionsvertrags Ende 
2012 hat sich die riesenchance ergeben, über die Energieversorgung hier in 
Kirchheim nachzudenken und sie in die eigenen hände zu nehmen. wir haben 
uns viel Zeit für dieses verfahren gelassen und sind in der arbeitsgruppe, in 
den ausschüssen und in unzähligen gr-Sitzungen alle Schritte gemeinsam 
gegangen. am Ende hat sich diese hartnäckigkeit gelohnt und es konnte ein 
sehr gutes Ergebnis, das genau auf Kirchheim zugeschnitten ist, erzielt werden. 
wir gehen den Kirchheimer weg, indem wir zusammen mit einem strategischen
Partner die netzeigentumsgesellschaft gründen und das Strom- und auch das
gasnetz erwerben. dadurch ist alles in einer hand und es ergeben sich 
Synergieeffekte bei der infrastrukturplanung, wie z. B. Straßen- und 
leitungsbau. der gemeinderat hatte zu anfang klare Kriterien festgelegt, 
die bei der Suche nach einem strategischen Partner erfüllt sein mussten. 
Für die Mehrheit hatte das Kriterium risikominimierung oberste Priorität. 

herbstklausur der Kreistagsfraktion zum naturschutz 

naturSChutZ BlEiBt grünE KErnKoMPEtEnZ

die Bewahrung der natürlichen lebensgrundlagen ist zentrales anliegen 
der grünen. um dieses hehre Ziel in der kommunalpolitischen Praxis noch 
besser vertreten zu können, hat sich die grüne Kreistagsfraktion auf 
ihrer Klausurtagung im herbst verstärkt dem naturschutz zugewandt. im 
vordergrund standen dabei lebensräume und Schutzgebiete, Boden- und 
artenschutz, wasserwirtschaft, wald und Forst sowie naturpädagogik. 
„nachhaltige Entwicklung ist der leitbegriff grünen handelns. wir treten dafür 
ein, die industriegesellschaften so zu modernisieren, dass unser lebensstil 
die lebenschancen von morgen nicht zerstört. wir wollen lebensräume für 
Menschen, tiere und Pflanzen schützen und die biologische vielfalt erhalten“, 
betonte landtagsabgeordneter und Kreisrat andreas Schwarz, der zusammen 
mit Kreistagsfraktionsvorstand Matthias weigert in die thematik einführte. 

die Fraktion diskutierte Möglichkeiten, wie der landkreis im landschafts- und 
naturschutz noch besser werden kann. Entsprechende initiativen werden 
von der grünen-Fraktion im wege der haushaltsberatungen noch als anträge 
formuliert. der landkreis Esslingen gehört zu den am dichtesten besiedelten 
regionen deutschlands. dennoch beherbergt er eine erstaunliche vielfalt an 
lebensräumen. nicht umsonst sind ca. 45 Prozent der landkreisfläche nach 
dem naturschutzrecht unter Schutz gestellt. in dieser Kulturlandschaft können
viele lebensräume nur durch eine umweltfreundliche, pflegliche nutzung 
erhalten werden. die Eigentümer und landbewirtschafter werden dabei aber nicht 
alleine gelassen. durch agrarumweltprogramme wie den Marktentlastungs- 

dies ist mit der auswahl des kompetenten strategischen Partners EnBw und 
durch die Festlegung auf ein Pachtmodell gewährleistet. dadurch bleiben die 
arbeitsplätze in Kirchheim. die Entflechtung des netzes kann nach und nach 
erfolgen. außerdem befinden wir uns im regulierten Markt. die rechtsaufsicht 
der Kommunen hat bereits grünes licht gegeben und Kirchheims Engagement 
im Stromgeschäft begrüßt. das zweitwichtigste Kriterium war die kommunale 
Einflussnahme. Sie ist mit unserem städtischen anteil von 74,9 Prozent und einer 
Besetzung des aufsichtsrats durch vertreterinnen von Stadtverwaltung und gr 
gewährleistet. außerdem stellt die Stadt den kaufmännischen geschäftsführer, 
dem natürlich eine zentrale Bedeutung zukommt. die Ertragsmaximierung, ein 
weiteres Kriterium, kann vor allem durch neue geschäftsfelder erzielt werden, 
in die das vierte Kriterium, Ökologie hinein greift. wir wollen in die Erzeugung 
von erneuerbaren Energien, in die Energieberatung, in die Kraft-wärme-
Kopplung und in die Energieeffizienz einsteigen. wir haben hier einen sehr 
guten hebel, um Maßnahmen, die sich aus unserer Klimaschutzkonzeption 
ergeben werden, umzusetzen. wir können uns gut vorstellen, dass in Zukunft 
weitere Kommunen oder auch genossenschaften als Partner aufgenommen 
werden. das thema Bürgerbeteiligung ist uns grünen wichtig. die Mehrheit des 
rates hat beschlossen, Bürgerbeteiligung nicht am netz, aber an der Erzeugung 
von erneuerbaren Energien, wie windenergie und Fotovoltaik, zu ermöglichen. 
das ist für uns akzeptabel, auch wenn wir uns hier mehr gewünscht hätten. Mit 
der gründung der netzeigentumsgesellschaft steigen wir in Kirchheim in die 
Energiewende vor ort ein. Ein klares Bekenntnis dazu, welch hohe Bedeutung 
dieses thema für uns hat. wir sind froh, dass wir uns diese Zeit genommen 
und nicht unter Zeitdruck eine Entscheidung getroffen haben. nun gilt es, die 
weiteren geschäftsfelder der ‚Energie Kirchheim unter teck‘ auszubauen, Know-
how zu erwerben und möglichst in zehn Jahren ein voll integriertes Stadtwerk 
zu gründen.“integriertes Stadtwerk zu gründen.“

und Kulturlandschaftsausgleich (MEKa) oder die landschaftspflegerichtlinie 
(lPr) werde den Bewirtschaftern eine vielfältige finanzielle unterstützung 
durch das land, mit Kofinanzierung durch die Europäische union, angeboten. 
außerdem gibt es eine spezielle unterstützung für die landschaftsprägenden 
Streuobstbereiche am albtrauf durch das – ebenfalls von der Eu mitfinanzierte 
- liFE-Projekt „vogelschutz in Streuobstwiesen des Mittleren albvorlands und 
des Mittleren remstals“. Kommunen könnten für ihr gemeindegebiet einen 
sogenannten „Biodiversitäts-Check“ durchführen, um zu erfahren, wie es 
um die biologische vielfalt in ihrer gemeinde bestellt ist. Mit diesem wissen 
können sie dann gezielte Maßnahmen angehen. 

der Schutz der Bodenfunktionen ist seit 1998 im „gesetz zum Schutz vor 
schädlichen Boden-veränderungen und zur Sanierung von altlasten“ (Bundes-
Bodenschutzgesetz – BBodSchg) verankert. die vermeidung von Schäden 
durch Stoffeinträge ist praktische realität. noch immer werden aber Böden 
in großem umfang versiegelt, vermischt, verdichtet oder erodieren. dringend 
geboten ist ein nachhaltiger umgang mit dieser endlichen ressource.

Meldungen aus dem Kreis

KurZ & KnaPP
tExt:  Sabine Bur am Orde-Käß, OV Kirchheim/Teck

auS dEM KrEiS

WaLBURGa DUONG
Kreistagsfraktion
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kREiSVERBaND ESSLiNGEN   www.gruene-es.de
Sonja abele, Plochinger Straße 8, 72622 nürtingen
BÜROZEitEN: Mo, di, do 9 - 12 uhr,  di 13 - 15 uhr 
tEL: (07022) - 35 85 1   Fax: (07022) - 93 15 09
E-maiL: mail@gruene-es.de 

OV aichtaL  / NEckaRtaL   www.gruene-aichtal.de
dr. med. tilman Eberle, landhausweg 9, 72631 aichtal
tEL: (07127) - 95 34 72   E-maiL: tilman.eberle@web.de

OV aichWaLD   www.gruene-aichwald.de
hans-Jürgen Bechtel-Ebach, Silcherstraße 23, 73773 aichwald
tEL: (0175) - 97 65 180   E-maiL: hjbechtel@gmx.de

OV ESSLiNGEN   www.gruene-esslingen.de
helmut Müller-werner, Maienwalterstraße 22, 73733 Esslingen
tEL: (0711) - 300 55 15   E-maiL: info@gruene-esslingen.de

OV FiLDERStaDt   www.gruene-filderstadt.de
armin Stickler, talstraße 46, 70794 Filderstadt
tEL: (0711) - 70 16 18   E-maiL:  armin.stickler@gmx.de

OV kiRchhEim   www.gruene-kirchheim-teck.de
anja hezinger, im doschle 29, 73230 Kirchheim
tEL: (07021) -  73 56 76   E-maiL: ahezinger@web.de

OV LEiNFELDEN-EchtERDiNGEN   www.gruene-le.de
Eva Barth-rapp, hinterhofstraße 45, 70771 leinfelden-Echterdingen
tEL: (0711) - 75 45 80 7   E-maiL: eva.barth-rapp@t-online.de

OV NEckaR-FiLS   
n.n.

OV NEUFFENER taL   
gerhard tögel, Eichenstraße 35, 72639 neuffen
tEL: (07025) - 44 12   E-maiL: gerd.toegel@web.de

OV NÜRtiNGEN   www.gruene-nuertingen.de
Jochen Braunmüller, auf dem Steinenberg 18, 72622 nürtingen
tEL: (07022) - 30 60 64 6   E-maiL: ov@gruene-nuertingen.de

OV OStFiLDERN   www.gruene-ostfildern.de
ralf werner, lenzhalde 41, 73760 ostfildern
tEL: (07158) - 44 17 E-maiL: rwE2028467@aol.com
 
OV SchURWaLD   www.gruene-schurwald.de
Karl-Ernst Kreutter, reußensteinweg 5, 73269 hochdorf
tEL: (07153) - 59 58 1   E-maiL: kreutter@gruene-schurwald.de  

OV WENDLiNGEN   www.gruene-wendlingen.de
hermann Sommer, Burggartenstraße 110, 73240 wendlingen
tEL: (07024) - 33 30   E-maiL: gruene-wendlingen@web.de   

OV WOLFSchLUGEN   
gabriela wiesmann, lindengrabenstraße 1, 72649 wolfschlugen
tEL: (07022) - 52 90 2   E-maiL: gabriela.wiesmann@gmx.de

KontaKtE KrEiSMitgliEdErvErSaMMlung (KMv)

wEitErE tErMinE
Do, 7. November
19:30 uhr

WiE kOmmt DiE ENERGiEWENDE 
WiEDER iN SchWUNG? die landtags-
fraktionen grüne + SPd laden ein

haus der kath. Kirche, 
Königstr. 7, 70173 Stuttgart

8.-9. November LaNDESDELEGiERtENkONFERENZ (LDk)
in Esslingen

neckarforum, Ebershaldenstr. 
12, 73728 Esslingen

mo, 18. November
ab 8 uhr

BÜRGERSPREchStUNDE iN kiRchhEim
mit andreas Schwarz Mdl

grünes Büro, Postplatz 7,
73230 Kirchheim u. t.

mo, 18. November
19 uhr

haLBZEitBiLaNZ
von andreas Schwarz Mdl

Stiftscheuer, widerholtstr. 6-8, 
73230 Kirchheim u. t.

Do, 21. November
19.30 uhr

kREiSmitGLiEDERVERSammLUNG (kmV)
mit winfried Kretschmann Mdl

Saal der ratsstuben,
Bernhäuser Str. 16, 70771 
leinfelden-Echterdingen

mi, 11. Dezember
ab 18 uhr

BÜRGERSPREchStUNDE iN ESSLiNGEN
mit andrea lindlohr Mdl

wahlkreisbüro, Bahnhofstr. 31, 
73728 Esslingen

Di, 28. Januar NEUJahRSEmPFaNG 2014
mit winfried Kretschmann

altes gemeindehaus, alleenstr. 
116, 73230 Kirchheim u. t.

7.-9. Februar BUNDESDELEGiERtENkONFERENZ (BDk) in dresden

Do, 27. Februar kREiSmitGLiEDERVERSammLUNG (kmV) ort wird noch bekannt gegeben!

Do, 21. November 2013 - 19.30 Uhr
ratsstuben, Bernhäuser Straße 16,  70771 leinfelden-Echterdingen

tOP 1  Begrüßung und Formalia
tOP 2 rede Ministerpräsident winfried Kretschmann Mdl
tOP 3 neues aus Berlin von Matthias gastel MdB
tOP 4  rechenschaftsbericht des Kreisvorstand
tOP 5  Entlastung des Kreisvorstand
tOP 6  kurzer Kassenbericht
tOP 7  Entlastung des Kreisschatzmeister
tOP 8  wahlen: 
 - Kreisschatzmeister 
 - Kreisvorstand
 - 9 delegierte für die regionaldelegiertenkonferenz
   (voraussichtlich am 22. Februar 2014) 
 - 5 delegierte für die Europa-BdK
   (07.-09. Februar 2014) 
tOP 9  verschiedenes


